

## MEDIDAS SANITARIAS.

Tenemos casi la seguridad de que contando con la bondad divina nos libraremos del terrible huésped que se aloja hoy en Tolon de Francia, y que según amagos hasta ahora poco importantes, trata de recorrer y visitar algún otro territorio.

Las razones que tenemos para pensar así, son en primer término la benignidad con que el cólera se ha presentado en los puntos que han tenido la desgracia de recibir su visita; en segundo la lenitud que se observa en su propagación, pudiendo decirse hoy en sentido relativo que se halla localizado y acotado dentro de muy estrecho círculo; y por último, las eficaces, extraordinarias y salvadoras medidas adoptadas por el gobierno, que según confesión de propios y extraños, se ha escedido en la adopción de precauciones á todos los gobiernos que se hayan encontrado en iguales casos.

No seríamos justos, si no nos hiciéramos eco de la prensa toda nuestra compañera, y si al merecido aplauso que esta tributa al Sr. Ordoñez, dignísimo Director General de Beneficencia y Sanidad, no uniéramos el nuestro tan cumplido como recomiendan el celo, actividad y energía desplegados por tan competente funcionario, y tan sincero como lo reclama la imparcialidad á que rendimos culto en nuestros juicios y la independencia que nace de nuestra manera de ser periodista.

El Director General de Beneficencia y Sanidad se ha hecho digno por todos conceptos en esas especiales circunstancias, del aprecio, del reconocimiento y de la consideración de todos sin escepción alguna, puesto que todos estamos interesados en la conservación de la salud pública.

No menos elogios han de tributarse á las superiores autoridades de las Provincias que con una emulación altamente patriótica, han secundado y continúan secundando los propósitos del Centro Directivo y entre cuyas autoridades, todas igualmente diligentes en ese concepto, se encuentra la de esta provincia, representada en el señor Botella, de cuya solicitud y esmero, en lo concerniente á medidas sanitarias, podemos dar testimonio con referencia á comunicaciones recibidas y que hemos tenido ocasión de estudiar y conocer en todos sus detalles.

Las Juntas Provinciales de Sanidad, las juntas locales que como la de Gandia hanse colocado al pináculo, digámoslo así, de su misión anticipándose al más exigente deseo para precaver las consecuencias de cualquiera alteración en la salud pública, disponiendo cuanto puede disponer y algo más en estos casos é inspirándose en las intenciones del Sr. Alcalde reflejadas en sus mandatos; y finalmente, la Dirección de Sanidad Marítima vigilante hasta la impertinencia, si impertinencia cabe en ello, escrupulosa hasta la exageración si la exageración sumara partidas cuando de problemas sanitarias se trata y de lo cual hemos sido testigos presenciales con respecto á la Dirección de este puerto, son desinfectantes tan activos, preservativos tan eficaces y remedios tan enérgicos, que como hemos dicho antes, solo por decreto de la Divina Providencia pudiéramos vernos envueltos en la epidemia que Tolon sufre afortunadamente con cortísima intensidad.

Hemos de suponer que no habrá nadie, por despreocupado que parezca, que no esté interesado en su propia salud ya que el egoísmo le impide hacerlo con relación á la salud de sus semejantes, y eso supuesto, racional debe ser la creen-

cia que ninguno dejará de secundar las disposiciones de las autoridades encaminadas á tan plausibles fines, ni de apoyarlas con su concurso, con su consejo si fuese necesario y con su incondicional obediencia. Haciéndolo así, estemos seguros de que cantaremos victoria y no se alojará entre nosotros el huésped de la triste figura, como la oportunidad andaluza ha calificado al cólera-morbo.

## UN PASEO POR LA MONTAÑA.

### ENGUERA

#### XII.

Amigo Vicente: Encontrándome en Montesa resuelto á retroceder en busca de las brisas litorales para contrarrestar estos sofocantes calores del interior, no pude resistir al vehemente deseo de visitar, aunque fuese á la ligera, la ya inmediata villa de Enguera. Tantas veces, por razón de mi lenguaje abigarrado, se me había tomado en las posadas como enguerino, que ardía en deseos de conocer á mi patria putativa. Y como sobre la índole de mis presuntos compatriotas no tenía más antecedentes que aquellas nociones geográficas que nadie ignora, no sabía tampoco en qué sentido debía yo tomar las reiteradas hipótesis que se llovían sobre la procedencia de mi problemática persona. Ahora que he podido admirar las dotes recomendables que adornan á los hijos de Enguera, debo manifestar mi gratitud á los que, engañados por mi charla bilingüe, me han supuesto procedente de una población cuyos naturales cumplidos, graves, trabajadores y sinceramente religiosos, se captan las simpatías de quien tiene ocasión de tratarlos con intimidad. Por lo que hace al lenguaje de estos pueblos, me parece no cuadrarme la denominación de enguerino, por el hábito que pueda yo tener de taracear de valencianismos la lengua castellana, pues no es lo mismo engrosar á lo Taboada el diccionario de la Academia que destrozar á lo enguerino la sintaxis española. Dejando esta cuestión que no es de mi competencia, pasaré á reseñar los datos recogidos en este apéndice de mi excursión.

El piso dominante en la meseta de Enguera es el cretáceo, recubierto á trozos por el terciario, y dejando al descubierto, por el ancho asulamiento del Sellent, el trias suprapuesto. A escepción de la montaña que se eleva entre Enguera y Montesa, todas las restantes protuberancias cretáceas son de escasa elevación; así es que sus estratos se presentan en capas sensiblemente horizontales. Las depresiones que entrecortan la planicie están rellenas por depósitos posteriores del terciario y diluvial; de modo que no es posible encontrar un corte que ponga de manifiesto toda la sucesión de materiales que suman el cretáceo. La circunstancia de hallarse esta meseta rodeada de yacimientos triásicos y la observación sobre las márgenes escarpadas del Sellent tienden á demostrar, que el piso de la creta alcanza en esta localidad un insignificante espesor; y que atendida la impermeabilidad del piso subyacente será siempre segura la abundancia de aguas en cualquier perforación; aunque por la profundidad inmediata del Sellent y la carencia de alturas considerables y continuadas no es de esperar que, en estos alrededores, puedan jamás tener éxito los pozos artesianos. La consistencia lapídea del cretáceo y la disposición casi horizontal de sus estratos, hacen improductiva la mayor parte del terreno; tan solo en las hoyadas terciarias es donde puede extremarse la actividad é inteligencia de los enguerinos para arrancar de un suelo rebelde todo lo necesario al sostenimiento, y hasta regalo, de una numerosa población. Aunque el instruido y modesto D. Pedro Sucas me regaló bastantes fósiles del cretáceo, no entraré en la descripción de este piso, porque tango aplazado para otra ocasión un escrutinio minucioso de este distrito; limitándome por ahora á consignar las observaciones practicadas en los alrededores de la población.

Los estratos terciarios, que sirven de pedestal á la atalaya ó castillejo, llevados hasta casi la vertical por el entumecimiento de la sierra de Montesa, y los casi horizontales que constituyen el asiento

de la misma población de Enguera, demuestran que el cretáceo de acá, lo mismo que el de Játiva y la Llosa, experimentaron durante la época terciaria trastornos de consideración, puesto que hay una manifiesta discordancia de estratificación y de naturaleza entre las dos formaciones cenozoicas que se advierten en esta localidad.

La formación inferior consta de calizas agrisadas y en extremo resistentes por una penetración íntima de la sílice. Por la igualdad y limpieza de sus bancos es preferible á la de Barcheta, y por su posición es análoga á la de Beniganim. De esta cantera se tomaron los sillares de que está fabricada toda la espaciosa iglesia mayor, y para la construcción de otros edificios que despiertan justamente la curiosidad, entre los cuales merece especial recuerdo la sencilla cuanto elegante fachada del convento, teresiano. Vense aquí hermanadas la pobreza monástica, la elegancia ática y la severidad de la arquitectura religiosa. Y ya que hablo del convento no puedo pasar por alto la escrupulosa integridad con que se ha conservado desde los tiempos de la expulsión, pues no ha faltado ni una de las diminutas y variadas estampas de papel con que tenían adornado su coro los religiosos. Merece también notarse, aunque pertenezca esto á otro orden de consideraciones, que aquellos pueblos como Beniganim, Enguera, Játiva, Alcoy, donde hace algún asomo la caliza terciaria, ofrecen edificios cómodos y elegantes, dignos de ser estudiados por los arquitectos que deseen perfeccionar su gusto, y aprender la manera práctica de asociar el atractivo y la comodidad en las viviendas.

La dureza de la cantera hace difícil la extracción de los fósiles: en la superficie aparecen frecuentes los géneros Pecten, Cardium, Solen y Clypeaster.

Sobre el piso de la cantera descansa en estratificación discordante un denso yacimiento de margas, idénticas á las de Albayda y Concastina, aunque son más ricas en fósiles. Las *Urocorynes* azules de la base llevan algún *Pholas*, mientras que las blanquecinas de la superficie van acompañadas de la *Ostrea crassissima* y algunas especies de Pecten. Estas margas más ó menos recubiertas por los terrenos aluviales forman el suelo de la Hoya, del Collado y el asiento mismo de la población. Los asulcados depósitos diluviales ofrecen en la Mota escarpes de 12 metros de altura sin que, en razón de tan considerable espesor, encierran ninguna interesante particularidad.

A una legua noroeste de Enguera, en la llamada partida del Charral, presentan los estratos cretáceos un agritamiento vertical de dos metros de anchura por cinco de longitud, repleto desde abinicio de sustancias vegetales. El carbonato de cal, infiltrado en compañía de las aguas, ha cristalizado entre los intersticios de la materia orgánica, adoptando una estructura multicelular. La esponja lápidea conteniendo el acceso immoderado de los agentes atmosféricos, ha impedido la descomposición de la sustancia vegetal; y siendo por otra parte muy débil la resistencia de las paredes calcáreas, ofrece poca dificultad la extracción de la turba, en caso de ser ventajosa su explotación. Es de tacto suave, grasiento; color pardo, oscuro; escasa pesantez; y amasada con aceite tiene algún empleo en pintura basta.

El triásico que sube de Játiva y Manuel ha ocasionado en el cretáceo de la serranía un rompimiento que, comenzando en Estubeny, pasa por Anna y Chella y se prolonga por Bolbayte hasta el canal de Navarrés. En la poca consistencia de las arcillas se han abierto las aguas del Sellent un cauce de 100 y más metros de profundidad. Los manantiales de sal común, compañeros inseparables de este piso, son explotados en el alveo, y los jacintos de Compostela muelan de tal suerte, que los habitantes de Anna muestran como una maravilla la peana de su Cristo toda revestida de estas escabrosas preciosidades. Las márgenes del Sellent están formadas de arcillas, yesos y de una caliza cavernosa, que tantos indicios tiene de incrustante como de metamorfozada por las aguas. El piso impermeable del trias recoge todas las filtraciones del suelo de Enguera; y así reunidas las hace reaparecer en las almarjales de Anna, casi al borde mismo de las abruptas márgenes del Sellent.

La abundancia é indefectibilidad de tan copiosos manantiales, y los considerables saltos que dá el agua perdida pudiéranse utilizar en toda clase de fabricaciones, sin que á nadie fuera posible justificar alegación de perjuicio. Vense, es verdad, algunas fábricas de paños y de papel, más escasea el buen gusto, y no abundan por lo visto grandes capitales. No tengo antecedentes para juzgar á los prohombres de Anna; pero déjase adivinar que es fácil engañarlos con palabras, ó que venden á precio

infimo su sufragio, puesto que no han podido conseguir un corto camino carretero que les ponga en comunicacion con el mundo industrial.

La estéril zona del trias alcanza apenas la amplitud media de un kilómetro; aunque en la parte más occidental experimenta una considerable expansion, formando colinas cada vez más empinadas, sobre las cuales domina magestuoso el pico de Santa Bárbara de Bolbayte. Desde su elevada cima distinguía todas las cordilleras y hondonadas que habian sido durante dos meses objeto de mis pasatiempos. Me explayaba por todas las riberas del Júcar, y tocaba con la vista á Santa Ana de la Llosa, Benicadell y la sierra de la Almudaina á la otra parte del Condado; en el fondo se divisaban entre neblinas la Safor y el Mondúver de Gandia. Mientras á la sombra de una pared vetusta reasumia solitario mis pasados solaces, sentí un rumor próximo como de respiracion anhelosa que desde luego me sorprendió. Me levanto presuroso y me encuentro de frente con un respetable anciano que daba gracias al cielo por haber ya llegado á su encabritada vivienda. Por su aspecto inalterable á vista de un incógnito, comprendí que le importaba muy poco encontrar invadidos sus dominios aéreos. Pronto nos hicimos amigos, y resultó ser un pordiosero de 92 años de edad, sin más finca que la caridad de Bolbayte, ni otra morada que un ermitorio ha tiempo abandonado por ruinoso del santo y de los gorriones. Me instó repetidas veces para que admitiese la única adquisicion presentable de su mendicidad, un par de huevos crudos para que los guisase donde primero encontrara aceite. La alcuza de nuestro anciano habia perdido la memoria de cual era su peculiar destino. Entre la clase pobre está muy arraigada la preocupacion de que los condimentos oleaginosos perjudican al pecho y engrasan el tubo digestivo. Si los menesterosos cambiasen de fortuna no tardarian mucho en mudar de parecer.

Con intencion de que la respuesta pudiese servirme de documento higiénico, le pregunté con énfasis entre risueño y severo: Si para llegar á los 92 años habia seguido el método homeopático ú alopático. Estuvo un momento perplejo, hasta que creyó haber entendido mi algarabía; entonces, con un ademán que me hizo mirar en rededor, contestó: que eso de los *paticos* no eran para tierras de secano. Di la razon á mi sencillo huésped, y me despedí deseando encontrarle con la misma salud y mejor despensa para cuando volviese á borrar de la pared este provisional letrero: *Hasta aqui llegó mi primera expedicion.*

Tuyo

LEANDRO.

## HIGIENE.

### REGLAS PARA LAS FAMILIAS.

No conociéndose hasta el día un medio que con razon pueda llamarse preservativo especial contra la invasiones epidémicas, la Academia ha creído conveniente indicar aquellos que la ciencia enseña, que las experiencias tiene acreditados como útiles en otras enfermedades mas ó menos análogas, y que aun en las epidemias de *cólera* observadas en diversas épocas y países, han dado resultados ventajosos é indisputables. Siendo, pues, la observancia de una buena higiene la única garantia, segun se deduce de la observacion hecha por todos los médicos y corporaciones facultativas mas ilustres, á los saludables preceptos de aquella ciencia es forzoso recurrir, poniendo en práctica las disposiciones sanitarias siguientes, que la Academia considera como mas útiles y de las cuales unas se refieren á las habitaciones en general y otras á los individuos en particular.

Debe procurarse que las casas, tanto exterior como interiormente, se hallen en el mejor estado de limpieza, procurando evitar la acumulacion de basuras, desperdicios de legumbres, frutas, restos de comidas, etc., etc.: limpiar ó blanquear las paredes y los techos que lo necesiten: barrer los suelos, ventilar las alcobas, cuartos interiores y escusados, escaleras, pasillos y desvanes: proporcionar fácil y libre salida al humo y á los vapores que en las cocinas produce la preparacion de las comidas: hacer que no se detengan las aguas inmundas: verter lo mas pronto posible las que han servido para fregar y lavar: limpiar bien los orinales, escupideras y letrinas, echando de continuo agua en estas para que no haya detencion de materias fecales y malos olores, y á ser posible, evitar éstos con la disolucion de la caparrosa: no arrojar á las calles, patios ó corrales aguas usadas ó materias capaces de producir olor y humedad fanganosa: observar estremada limpieza con respecto á las cuerdas, portales y buardillas, sacando á menudo los estiércoles y basuras, barriendo, abriendo las puertas desatascando los sumideros y caños y no permitiendo la estancia de animales domésticos en mayor número de los que, á juicio prudente, permita su capacidad, dado caso que no pueda prescindirse de ellos, lo cual seria mejor.

Conviene asimismo regar moderadamente las habi-

taciones con agua de cal ó clorurada, especialmente cuando haya algun enfermo ú ocurriese algun fallecimiento. En este caso será necesario renovar bien el aire y hacer fumigaciones con cloro, ó tambien poniendo en una taza una onza de ácido nítrico, en union con un pedazo de cobre que puede ser una moneda.

Durante las fumigaciones deben evitar mucho las personas el no respirar directamente los gases que se desprenden.

La pureza del aire es una de las primeras condiciones de salubridad, pues como pudiera suceder que con celo mal entendido hiciera caer en extremos igualmente perjudiciales, conviene saber que, si bien debe procurarse á toda costa la ventilacion de las habitaciones, hay que evitar con mucho cuidado el colocarse entre dos vientos ó recibir el aire colado segun suele decirse: no hacer la ventilacion hasta despues de haberse vestido: no dormir con los balcones ó ventanas abiertas, ni con poca ropa: salir de los dormitorios con suficiente abrigo; no salir en derechura desde la cama á la calle; y por último, no esponerse á la supresion del sudor en caso alguno.

El abrigo es otro de los cuidados que deben tenerse muy presentes, porque su abandono suele dar funestos resultados. El ir muy abrigado, como el andar muy ligero de ropas, presenta inconvenientes que en todas ocasiones deben escusarse, y máxime en época de epidemia. La costumbre debe servir de regla en este punto; pero los que habitualmente van poco abrigados obrarán con acierto si toman algunas precauciones en semejantes circunstancias. El que hace uso de almillas, elásticas, camisas ó chaquetas interiores durante el invierno, convendrá que se pongan estas prendas desde luego. El vientre sobre todo debe llevarse preservado con una faja, pues la accion del aire y del frio sobre esta parte del cuerpo es mas perjudicial que en las demás por la facilidad con que la destempla y ocasiona dolores, diarreas, etc., etc. Los pies exigen tambien especial cuidado con respecto al cólera y en estaciones frias: de aquí la necesidad de ir bien calzados, á fin de eludir la accion del frio y de la humedad. Es perjudicialísimo el andar descalzo por la casa y mucho mas al salir de la cama ó cuando los pies están sudando. Con los niños han de tomarse las mismas precauciones y las mujeres deben redoblar esos cuidados principalmente en sus épocas menstruales.

En cuanto á los alimentos todas las precauciones son pocas, si se consideran las fatales consecuencias que de los extravíos en su uso pueden sobrevenir. El buen régimen alimenticio es sin duda alguna el mejor preservativo del cólera; así pues, los alimentos serán de buena calidad y en cantidad proporcionada á las necesidades del individuo, segun su edad, oficio, estado de salud, etc., evitando todo exceso en mas ó en menos. No conviene comer á menudo, ni tampoco estar en ayunas mucho tiempo. La cena ó comida de la tarde han de ser siempre moderadas. No es bueno salir por la mañana de casa sin haber tomado algun alimento. No se debe beber agua entre comida y comida, ó por lo menos, hasta pasadas cuatro horas de haber comido; y aun así será bueno mezclarla con un poco de cerveza ó de vino, ó añadirle unas gotas de anisado bueno. Tampoco conviene correr, acalorarse ú ocuparse mentalmente despues de las comidas. Estas deben componerse en general de sustancias sanas y de fácil digestion: el régimen observado comunmente por la mayor parte de las familias de buenas costumbres, es el que debe seguirse. Las carnes frescas de vaca, ternera y carnero, así como las de gallina, pollo ó pichon cocidas ó asadas, y los pescados frescos de carne blanca, pueden y deben usarse sin peligro. Conviene abstenerse de legumbres y ensaladas crudas. Las frutas en general son nocivas, principalmente las ácidas y las que no están en sazón ó por verdes ó por pasadas; en todo caso deben comerse en corta cantidad. Es muy peligroso hacer uso del melon y de la sandia, así como de pepinos, de los higos llamados melares, tomates, cebollas, pimientos y calabazas. Los condimentos fuertes deben proibirse. Es de rigor renunciar á la pernicioso costumbre que algunos tienen de desayunarse con frutas y otras sustancias frias y de digestion penosa.

Los que vayan estreñidos de vientre, no deben omitir el uso de alguna lavativa de agua tibia para facilitar esta funcion, pero deben abstenerse de purgantes sin consejo del médico.

En las bebidas hay que tener mucho método: el agua pura de fuente, sola ó como anteriormente se indica, es la mejor no usánola con exceso. El abuso del vino y sobre todo el de los espíritus, es altamente perjudicial; pero el que tenga costumbre de beber un poco de vino en las comidas no ha de dejarla. El uso de los helados es espueso.

Conviene hacer ejercicio, pero sin llegar á cansarse ni experimentar fatiga, porque esto es tan perjudicial como la quietud demasiado prolongada. Despues de comer, no han de practicarse ejercicios muy activos, ni ponerse á la mesa al concluir de hacer estos. Importa mucho evitar la accion del sol sobre la cabeza principalmente.

El descanso es tan necesario como el alimento y el sueño es el que mejor restaura las fuerzas. No conviene, pues, acostarse tarde, dormir poco, ni levantarse escesivamente temprano. No se debe dormir al aire libre, con poca ropa y menos con las ventanas abiertas. En las alcobas ó dormitorios se ha de procurar que no haya escupideras, orinales, ropa sucia, calzado sudado, flores ni otros objetos que embarazen ó entorpezcan la circulacion del oxígeno. No deben dormir en cada pieza sino una ó dos personas, segun su capacidad.

El influjo fatal de las pasiones nunca es mas notable que en época de epidemia; por lo tanto se ha de procurar que el espíritu esté tranquilo. Pero lo que á toda costa debe evitarse es el miedo, porque predispone mucho á la enfermedad produciendo inapetencia, malas digestiones, tristeza y abatimiento.

Eso que vulgarmente se llama aprension es la vanguardia de la invasion epidémica. Para aborrrarla conviene distraerse y alejarse de todo aquello que pueda traer á la memoria recuerdos desagradables.

Si todos los errores de régimen, si todos los excesos suelen pagarse caros, muy caros mientras reina una epidemia, pocos habrá tan funestos y que mas predispongan como los que se cometen contra la castidad. La incontinenca ha hecho muchas victimas aun en tiempos normales; pero durante el cólera no hay cosa que predisponga mas á contraer la enfermedad. Háyase, pues, de todo abuso en esta parte.

Tal es el régimen de vida que debe observarse siempre para conservar la salud, pero muy especialmente cuando se halle amenazada por epidemias.

Escusado es decir que los enfermos, los achacosos, los ancianos y las personas delicadas, han de redoblar sus cuidados en semejantes circunstancias, correspondiendo al médico disponer los que para cada uno en particular puedan ser necesarios.

## NOTICIAS

En la sesion última la comision municipal que en union de la Junta de Sanidad, gira diariamente visitas sobre la higiene pública, dió cuenta de sus gestiones y a propuesta de la misma, se acordó hacer saber al dueño é inquilinos de las casas llamadas *Viñarta* y *Broncha* que en el día 1.º Agosto queden desalojadas, pudiendo habitar únicamente en las mismas hasta cuatro familias, quedaron enteradas aquellas de las Circulares sobre medidas higiénicas con motivo del cólera, encargando á la comision que por esta causa ha de seguir actuando no ceje en su actividad y celo.

El Sr. Beltran manifestó que acompañado del Sr. Presiden y del Teniente Sr. Sanjuan y en ocasion de la visita girada por la Junta de instruccion primaria pudo admirar ia abundante coleccion de fósiles que debida al asiduo trabajo del P. Leandro Calvo, ayudado por su compañero P. Isidoro Barber, se halla instalada en el gabinete de Fisica de nuestro colegio.

Digno de apoyo, dijo, era el que sin más objetivo que su amor á la ciencia empleaba su actividad y sus no escasos conocimientos en favor de Gandia, pues quedando en nuestra Escuela-Pia el producto de tanto sacrificio para nosotros directamente es el beneficio.

Por estas consideraciones, y teniendo en cuenta que el P. Calvo tiene ya autorizacion superior para continuar sus trabajos geológicos, proponia una subvencion prudencial para el mismo.

Lo que así se acordó por unanimidad.

Estudiada la necesidad de crear un estanco en el ensanche, acordose dirigir atenta solicitud al Sr. Delegado de Hacienda al objeto indicado.

Se aumentó el haber del alguacil del Greo á una peseta 50 céntimos atendidas las fundadas razones en que apoyaba su solicitud.

Vista una denuncia del maestro de obras, fué acordado se haga saber al dueño derribe la parte de su casa que amenaza ruina.

La noticia que relativa al espediente del puerto de Gandia publicábamos en nuestro último número, como era de suponer, fué recibida con indescriptible entusiasmo por este vecindario.

La cosa lo merecia pues que en la conciencia de todos está que el puerto ha de reportar una vez hecho, grandísimos beneficios á esta comarca que camina por la senda del progreso á pasos agigantados.

Tan lisonjero como rápido desenlace, era de esperar dadas la actividad, intiligencia é ilustracion del ingeniero, aventajadísimo autor del proyecto, D. Rafael Yagüe, á cuyos méritos se ha debido que el espediente haya sido muy bien informado por cuantas oficinas, en su larga tramitacion ha circulado.

Damos al Sr. Yagüe la mas completa enhorabuena y ya deseamos verle entre nosotros, dando principio á las obras del puerto que no dudamos se harán bajo su inteligente direccion.

Nuestra enhorabuena tambien á los concesionarios nuestros queridos amigos D. Sinibaldo Gutierrez y D. José Rausell.

El martes último por la mañana se verificó el certamen de las niñas que asisten al Colegio que

tan acertadamente dirige la señorita doña Josefa Martí Bel. Hemos oído hacer grandes elogios del estado de instrucción de las referidas niñas que sujetas á un riguroso exámen por los señores de la Junta contestaron en todas las asignaturas que se cursan en aquel centro, de una manera altamente satisfactoria. También exhibieron una buena colección de bordados de todas clases perfectamente confeccionados.

Damos a la señorita Martí la mas cumplida enhorabuena, por los resultados tan lisonjeros que han obtenido sus esfuerzos.

El lunes y martes de la última semana, se celebraron en las Escuelas-pías de esta ciudad, los certámenes de la elemental y la superior respectivamente que han estado durante el último curso á cargo del P. Casiano Peiró la primera, y del P. Vicente Garrigós la segunda.

Asistimos con gusto á los dos actos y salimos altamente satisfechos; pues nos convencimos de que en las referidas escuelas adquieren los niños instrucción que, si se quiere, excede á lo que corresponde á la edad de los escolares que se presentaron en los certámenes.

Nos llamaron la atención entre otras cosas, media docena de inocentes niños de muy corta edad, que provistos de unas varillas de un metro próximamente de longitud, formaban una multitud de figuras de geometría plana y del espacio. Entendemos que ofrece este sistema de enseñanza grandes ventajas, siendo la primera que los niños se prestan con gusto al estudio, que mas bien tienen por un rato de juego que por enojosa obligación.

Estos mismos aplicados y aprovechados estudiantillos hicieron patentes sus conocimientos en geografía astronómica, manejando con gran acierto un aparato que para la enseñanza de una parte de esta asignatura, ha ideado y construido el digno y estudioso P. Carlos Garcia, encargado de los internos de dicho Colegio.

Segun costumbre se recitaron poesías; algunas oportunas y bien dichas; y á fuer de justos é imparciales, hacemos constar nuestro sentimiento de no poder decir otro tanto de las demás.

Apesar del calor excesivo que se dejaba sentir en el local donde se verificaban los certámenes, asistió mucho y escogido público que salió satisfecho de ambos actos.

Mal año ha sido el presente para los cosecheros de hortalizas de esta huerta. Despues de las desdichas que merced á las inclemencias del tiempo hemos relatado en muchos números de EL LITORAL, para colmo, vienen hoy los temores á la epidemia que amenaza dar el golpe final á nuestros frutos.

Desde ocho dias á esta parte ha disminuido de una manera considerable la demanda en casi todas las plazas de la Península, donde se hacia gran consumo de los productos de esta huerta, y particularmente de tomates y pimientos.

De Barcelona, Tarragona y Madrid se han dado repetidas órdenes á los remitentes de frutos de Gandia, para suspender las remesas de tomates, pues las comisiones de Sanidad encargadas de revisar los mercados, no permiten la venta de aquellos frutos que se consideran perjudiciales para la salud en las presentes circunstancias.

Durante la última semana hemos visto rellenar el foso del matadero y adoptar medidas acertadas para impedir que se inunden los otros que rodean al torreón de las Escuelas-Pías.

Aplaudimos tal acuerdo.

En la visita girada á la casa titulada de la Broncha, se ha descubierto que habitan tan pequeño edificio 22 familias con 95 individuos amen de 44 pollinos, gran número de cerdos etc.

Sabemos que se han tomado por el Ayuntamiento tanto en dicha casa como en la de Viñarta, medidas que merecerán el aplauso de las personas imparciales las cuales de seguro, terminarán con esos dos focos de infección.

Copiamos de *El Independiente*:

«Anteayer tarde se personaron en el despacho del Gobernador de la provincia el alcalde y una comision de propietarios de Picasent, siendo portadores de dos cepas, al parecer «filoxeradas.»

Dicen los comisionados que hace unos seis dias notaron los propietarios de la partida de los Olivares que los viñedos eran atacados de una enfermedad que en cuatro dias deja completamente pelados los sarmientos.

Como el Sr. Botella está ausente, quedaron depositadas las cepas en el despacho del Sr. Gobernador, é indudablemente mañana pasarán al inge-

niero agrónomo de la provincia y se reunirá la junta provincial de Agricultura.

Podemos asegurar que no existe tal filoxera, sino otro insecto, y por lo tanto es infundada toda alarma.»

Así es, en efecto, si se tiene en cuenta que ese terrible insecto llamado *filoxera* no puede en tan corto tiempo causar los estragos de que se lamenta el periódico citado, aunque tratándose de otro insecto tan perjudicial, conviene que las autoridades no descuiden este asunto y harán por su parte lo posible porque no se propague esa nueva plaga.

Llama la atención que algunos vecinos formulen quejas por falta de repeso, cuando este se halla establecido desde hace algunos años con un dependiente dedicado á ello exclusivamente, y nunca se ha llegado nadie á formular denuncia alguna á la Casa Consistorial.

Además, la comision encargada practica repesos, cuando lo estima oportuno, y en la última llevada á efecto el viernes último, no dió por resultado infracción alguna.

Esta mañana, de 8 á 11, se verificará la revista á la banda municipal y brigada de bomberos en el cauce del rio *Serpis*, junto á la Ermita de las almas. Los bomberos verificarán varios ejercicios, y la banda ejecutará durante el acto escogidas piezas.

Esta tarde pasará una comision de la Junta de instrucción pública al caserío del Grao para verificar el certámen de los niños que acuden á la escuela establecida en aquel barrio. Esperamos que la Junta quedará más satisfecha que en el año último de los adelantos de aquella escuela, y caso contrario, desde luego le suplicamos mejorar la direccion de aquellos tiernos alumnos.

Durante la última semana ha habido en esta ciudad dos amagos de incendio. Afortunadamente pudieron sofocarse apenas se iniciaron.

Decia ayer *El Independiente*, periódico de la capital:

«Segun se dice, en Denia se observan pocos escrúpulos en materias sanitarias, lo cual debe tener presente la Direccion general.

Se asegura que los buques que allí arriban son admitidos á libre plática sin previo reconocimiento, lo cual constituye hoy un grave peligro para la salud pública en nuestra península.

Lo que se dice bien vale la pena de que se averigüe, y así lo esperamos del gobernador civil de Alicante.

No podemos creer que en las actuales circunstancias y ante el ejemplo y las terminantes órdenes del gobierno, haya autoridades que obren tan temerariamente, ni poblaciones que lo consientan; pero bueno será que nuestras autoridades procuren descubrir la verdad de los hechos que se denuncian y con arreglo á ello obren con la mayor energía, puesto que la proximidad á Denia y la facilidad de comunicaciones con esa importante ciudad, son una amenaza constante para esta población. Ojo, pues, y á obrar sin ningun género de consideraciones.

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

- Bajoca:** A 1'50 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Albaricoques:** A 2'50 pesetas, los 12'50 kilogramos.
- Cerezas:** A 2 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Cebolla:** A 0'75 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Tomates:** De 1 á 1'75 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Pimientos:** A 8 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Patatas:** A 1'50 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Albaricoques:** A 2'50 pesetas los 12'50 kilogramos.
- Judías:** A 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Y se han exportado á diferentes puntos:

Por ferro-carril, carros y caballerías:

Bajoca . . . . .	4.125 kilóg.
Tomates. . . . .	375.500 »
Cebolla. . . . .	26.250 »
Patatas. . . . .	14.750 »
Pimientos. . . . .	12.625 »
Cerezas. . . . .	1.025 »
Albaricoques . . . . .	750 »
Por mar:	
Tomates . . . . .	35.000 »
Cebolla. . . . .	16.000 »

TOTAL. . . . . 425.025.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

LA PRIMITIVA.

Gran fábrica de persianas de Urios y Melo

34, calle de Vicarios, 34

GANDÍA.

Lenemos el gusto de anunciar al público en general que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

- Persianas de cinta con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.
- Idem de cadenilla á 30 id. id.
- Idem tejidas con junquillo á 25 id. id.
- Idem id. sin id. á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejirse quedando completamente nuevas. La misma casa se encarga de la colocacion.

**BREA**

¡OJO FUMADORES OJO!

**ROMERO**

RECOMENDADO POR LA MEDICINA, PARA LAS AFECCIONES DEL PECHO.

NO MAS TOSER.

SUAVIZA Y AROMATIZA EL TABACO.

Gran fábrica de libritos de papel para cigarrillos única en su clase en España y Extranjero.

PROPIEDAD L. E.

**FRANCÉS**

Esta fábrica es la única que elabora sus clases de papel BREA y ROMERO, con la sustancia de ambas cosas respectivamente las cuales suavizan y aromatizan el tabaco, siendo además un remedio eficaz para los que sufren afecciones del pecho, por lo que se halla recomendado por la medicina.

DEPÓSITO GENERAL EN LA PROVINCIA

Tosal 14,—GANDÍA—Tosal 14. Tienda de Ropas

CURACION SIN OPERAR.

## MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vias urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.<sup>a</sup> toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

## NO MÁS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayó en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

## CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistulas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

## MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.<sup>a</sup> toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

## DOLORES

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan prontos y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.<sup>a</sup> friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

## HIERRO QUESADA

Único reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

## SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

3811.

obsbrom.

Alcía

28908 de 1878

## LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

### LAMBERTO ESTÉLA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespou. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

## ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

### DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMNIO DEL MAR

GANDIA

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

### FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHUANIET CIREY.

Fundada en 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN

## GUANO SAINT-GOBAIN

Venta en garantia real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé

Abono completo, intensivo y superior al del Perú,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id. Potasa (considerada anhidra) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. . . . . 130 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIUDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. . . . . 135 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de ca.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan y Castillo.

## MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

Vale 1 real.

SOMBRERÍA DE  
SALVADOR BLASCO

4, Drabería, 4.

GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de última novedad á precios muy económicos, como tambien un magnífico surtido de gorras.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS

DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Precedente de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero, acaban de recibirse dos mil piezas tiras bordadas, de diferentes clases y elegantes dibujos, dándolas á precios económicos.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotás, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas fall, moté, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.